

EDITORIAL

La rentrée ! Synonyme de changements !

Changement de classe, de collègue, de lycée pour les enfants et les jeunes. Changements d'habitudes pour tous. Les vacances nous ont permis de nous éloigner de la routine. Notre paroisse Sainte-Odile n'échappera pas à certains changements au cours de cette année : renforcement des responsabilités de l'équipe pastorale, des aménagements qui vous seront communiqués dans le prochains 'Construire', ce même bulletin qui sera, sans doute, dépourvu de publicités dès le mois de mars 2010 car cela n'est pas donné à tout le monde d'entreprendre des démarches auprès de futurs annonceurs et nous manquons de volontaires.

Peut-être, par la suite, y aura-t-il un bulletin commun pour les trois paroisses de notre secteur...

Une équipe de catéchistes des trois paroisses : Saint-Luc, Saint-Maurice du Rabodeau et Sainte-Odile, s'est, déjà, mise au travail depuis le mois de juin car leurs outils de travail vont évoluer au cours de cette année. Elles ont exprimé le désir d'avancer ensemble, de partager leurs richesses, leurs découvertes.

Une autre nouveauté : la messe de rassemblement du dimanche 13 septembre qui sera commune aux trois paroisses et célébrée à Moyennoutier. Cet office sera suivi d'un pot de l'amitié, ce qui nous aidera à mieux nous connaître.

Toutes ces nouveautés n'ont qu'un but : annoncer la Bonne Nouvelle de l'Evangile dans notre secteur et, bien sûr, chez nous, dans notre paroisse Sainte-Odile car, comme l'a affirmé le Christ à l'époque où il a vécu au milieu de ses frères : « La moisson est grande et les ouvriers peu nombreux ».

Luc Grandjean

UN TRESOR DE L'EGLISE ABBATIALE, ENFIN RETROUVE...

Depuis cinq années, je n'entends parler que de crypte, de trésor des templiers, des pièces d'or du père Hugo (dernier père abbé de l'abbaye), du royaume des morts qui serait caché en profondeur sous l'église... sans parler des vases sacrés de l'abbé Marcel Salles que la Suzanne Stevenel aurait caché dans les souterrains de l'église avant l'implosion du 9 novembre 1944.

Et voilà qu'un jour, un prêtre me demande ceci : « Cela ne te fait rien si je garde le calice du père Salles car je l'utilise encore pour l'Eucharistie? » Ce prêtre, intègre, digne de confiance, dont je tairai le nom pour sa tranquillité, a reçu des mains du père Maurice Retournard, ce 'trésor' caché. Il le restituera à la paroisse après son départ vers le Royaume des Cieux.

Il existe beaucoup de légendes autour de cette abbatiale. Monsieur Claude Jeanne, qui était descendu dans la crypte après l'implosion, m'a demandé 'pardon' sur son lit d'hôpital, la dernière fois que je l'ai vu. Il regrettait tout le mal qu'il m'avait fait, indirectement, parce qu'il était un de ceux qui étaient à l'origine de ces légendes. « En fait, m'a-t-il dit, il n'y avait rien, quelques osse-

ments mais on était jeunes, on voulait croire au merveilleux. On était allé dans la crypte malgré l'interdiction de l'abbé Salle et c'est cela qui était excitant ».

Je sais que certaines personnes seront déçues en lisant cet article mais l'église d'Etival-Clairefontaine n'est pas un lieu de chasse au trésor. C'est un lieu de prières. D'ailleurs, la DRAC, Direction Régionale des Affaires Culturelles de Metz, en a assez de recevoir des demandes concernant des fouilles. Un responsable m'a dit au téléphone alors qu'il me prenait pour une autre personne : « On a une montagne de dossiers pour des fouilles autour de votre église d'Etival. On veut creuser partout. Vous n'avez pas le droit de toucher à la moindre pierre. Vous ne pourrez rien faire sans notre autorisation ».

Ne cherchez plus le 'trésor' que la Suzanne avait caché. Il est bien à l'abri chez ce prêtre. Ne me demandez pas son nom afin de respecter son ministère et sa tranquillité. Ce 'trésor' réintégrera notre paroisse, l'église abbatiale d'Etival-Clairefontaine, en temps voulu ...

Luc Grandjean

SOMMAIRE

.....

Page 1 :
• Editorial

• Un trésor enfin retrouvé

Page 2 :
• Chemin d'avenir

Page 3
• Comment je suis devenu prêtre
• Les journées du patrimoine

Page 4
• Le Père Emmanuel
• Les énigmes
• En bref

CHEMIN D'AVENIR

le projet de l'Église catholique des Vosges

Ce texte s'adresse à ceux qui, dans les Vosges, prennent l'Évangile comme référence et comme boussole de leur vie, et pour qui l'Église est le lieu où l'Évangile est reçu et mis en œuvre. Ce document est le fruit d'une recherche des chrétiens des Vosges, pendant plus de deux ans, avec un sondage préalable et trois chantiers de réflexion en petits groupes, qui ont réuni chaque fois plusieurs milliers de personnes.

Une équipe de pilotage a accompagné ce travail, avec l'appui d'une centaine de correspondants locaux. Des avis ont été sollicités auprès des conseils diocésains et des doyens. Il faut souligner l'importance de l'investissement réalisé durant ces deux ans.

Ce travail s'inscrit dans l'histoire de notre Église marquée par l'aggiornamento du Concile Vatican II. Il fait suite au Synode diocésain de 1990, qui a donné une orientation importante à notre diocèse, et aux fidèles, le goût de travailler ensemble. Il se réfère aux travaux réalisés dans l'Église de France, qui ont abouti à la Lettre aux Catholiques de France et au Texte national pour l'orientation de la catéchèse.

Ce document est donc à la fois la résultante des propositions des chrétiens des Vosges et le fruit d'un important travail de mise en forme, en lien étroit avec le Conseil épiscopal. Il se fonde dans la Tradition de l'Église.

Ce texte d'orientation a pour but de dessiner les grands axes dans lesquels inscrire notre action. Sa réception sera accompagnée par un nouveau Groupe de travail constitué par l'évêque. Cette équipe aura pour mission de suivre la mise en œuvre des orientations, elle organisera l'aide aux projets, la valorisation et la diffusion des initiatives. Je demande à toutes les instances diocésaines d'accueillir ces orientations : que les conseils pastoraux et équipes diocésaines des mouvements et services se l'approprient et définissent leur propre projet à partir de cet outil diocésain. A chacun de s'en emparer et de les vivre.

Ce document veut donner une dynamique nouvelle au service de l'Évangile : pour moi et pour tous ceux qui ont accompagné ce travail, l'évidence, c'est que l'avenir de l'annonce de la foi, dans ce monde en quête de repères, repose non seulement sur des Chrétiens convaincus et habités par l'Évangile, mais aussi sur des communautés qui vivent du Christ et peuvent en témoigner.

Ce document veut donner une dynamique nouvelle au service de l'Évangile : pour moi et pour tous ceux qui ont accompagné ce travail, l'évidence, c'est que l'avenir de l'annonce de la foi, dans ce monde en quête de repères, repose non seulement sur des Chrétiens convaincus et habités par l'Évangile, mais aussi sur des communautés qui vivent du Christ et peuvent en témoigner.

Le but, c'est bien l'annonce de la Bonne Nouvelle à tous. Jésus est venu pour que tous les hommes aient la vie en abondance ! Pour les communautés chrétiennes, ce document propose des actions dans des domaines particulièrement significatifs : le monde des jeunes et des jeunes adultes, l'attention à ceux qui souffrent ou sont marginalisés, la famille, si essentielle et parfois malmenée et, dans le contexte de nos multiples diversités culturelles et sociales, la nécessité de privilégier les occasions de dialogue.

On ne peut passer à côté de la vitalité du corps du Christ qu'est l'Église. Les membres de ce corps sont des êtres humains. Ils ont à apprendre inlassablement à faire corps fraternellement, dans la charité. Prêtres, diacres, laïcs, membres de la vie consacrée : que chaque baptisé puisse trouver sa place selon sa vocation et ses possibilités. Parmi les actions à mettre en place, « faire vivre et struc-

turer les communautés chrétiennes » est un enjeu essentiel.

Moins nombreuses, les communautés chrétiennes ont en effet à se renouveler et se laisser interpellé par la Parole de Dieu. Elles ont à vivre la charité dans le respect des responsabilités de chacun, afin de manifester à tous les hommes la tendresse de Dieu pour les plus petits d'entre les frères du Christ. Servir le Christ et l'annoncer : le champ est vaste. A chacun, à chaque communauté de s'emparer de ce document pour le mettre en œuvre et choisir les pistes qui paraissent prioritaires. Le mettre en œuvre tous ensemble.

Je demande que les choix retenus par chaque instance soient communiqués au Groupe de travail, à travers les Vicaires généraux. Je demande aux groupes compétents (services, conseils, groupes de formation) de fournir des outils de réflexion et de travail, selon les choix retenus.

Un premier point d'étape aura lieu en mars 2010 avec différents responsables de la pastorale du diocèse.

Cette mission suppose que les chrétiens vivent dans la proximité du Christ, que nous soyons familiers de l'Évangile et que nous aimions en partager la lecture. Vous lirez ci-après, parmi les actions à entreprendre, celles qui peuvent aider à devenir des familiers de la Parole de Dieu. L'on pourra aussi réfléchir ensemble au rassemblement dominical, question vitale pour les communautés chrétiennes d'aujourd'hui.

Dans le contexte actuel où l'on peut mesurer l'évolution rapide de notre Église depuis quelques décennies, je vous fais confiance, prenons ensemble et avec ardeur nos Chemins d'avenir.

Mgr Jean-Paul Mathieu

Les grands axes du projet diocésain

Une Église qui s'enracine dans le Christ

Entrer dans le Mystère de Dieu : Par la liturgie. Par sa Parole. A travers ses sacrements. Par une Foi mûrie et annoncée.

Une Église diocésaine

Où chacun prend la place à laquelle il est appelé : Valoriser la vocation baptismale, clarifier et articuler les responsabilités de chacun. Faire vivre et fructifier des communautés chrétiennes. Créer du lien. Accompagner et former.

Une Église diocésaine présente dans le monde et traversée par les défis d'aujourd'hui

Développer les initiatives pastorales avec les adolescents et les jeunes adultes dans leur vie professionnelles et familiale. Être du côté de ceux qui souffrent ou que la société marginalise. Se faire proche de chacun. Mieux prendre en compte les diverses situations familiales d'aujourd'hui et accompagner les familles dans leur mission éducatives. Développer le dialogue œcuménique, interreligieux et interculturel. Débattre et s'engager avec et pour les autres.

Écoutons ce que dit le Concile Vatican II : Les baptisés sauront opérer entre l'Évangile et les devoirs quotidiens de la vie sera le témoignage le plus beau et le plus convaincant pour montrer que ce n'est pas la peur mais la recherche du Christ et l'attachement à sa Personne qui sont le facteur déterminant pour que l'homme vive et grandisse et pour que naissent de nouveaux modèles de vie plus conformes à la dignité humaine. L'homme est aimé de Dieu ! Telle est l'annonce si simple et si bouleversante que l'Église doit donner à l'homme. La parole et la vie de chaque chrétien peuvent et doivent faire retentir ce message : 'Dieu t'aime. Le Christ est venu pour toi, pour toi le Christ est le Chemin, la Vérité et la Vie'.

Les laïcs fidèles du Christ N°34

COMMENT JE SUIS DEVENU PRÊTRE

En lisant l'ouvrage de Jean-Claude GUILLEBAUD « Comment je suis redevenu chrétien » je prenais conscience que ses réflexions personnelles sur la religion étaient non seulement une analyse de ses propres convictions religieuses mais un message pour tous les hommes de notre temps.

Journaliste avec 20 ans de carrière, son métier de reporter l'a approché des guerres, des famines, des révolutions. Il a ressenti le besoin d'arrêter car il avait besoin de réfléchir, de se relire et il pouvait plus supporter les catastrophes et la dureté de la vie au cours de ses reportages qui demandent une armure à ce métier pour tenir.

Dans la relecture de sa vie, il fut peu à peu amené à se demander : « Où en était-il dans sa foi ? ».

J'ai beaucoup aimé ses analyses sur le Christianisme, c'est pourquoi j'en ai relevé quelques unes mais sans les développer car cet article remplirait entièrement le bulletin paroissial.

Néanmoins, je m'attarderai plus loin sur la vision qu'il porte sur les médias vis-à-vis de l'église et sur l'avenir du christianisme.

« Dans notre démocratie occidentale, la plupart des convictions, qui sont inscrites dans les droits de l'homme et du citoyen de 1948, trouvent leur source dans la bible ».

« C'est ce qui reste de chrétien en elles qui empêche les sociétés modernes d'exploser ». Il se réfère à R. GIRAUD : « La Rome antique avait ses barbares, notre société moderne a les siennes ».

Concernant les relégations médiatiques que l'Eglise reçoit et auxquelles s'exposent les croyants, il ne conçoit pas ces critiques, ce qui l'amène à une certaine dérision : « cela peut nous faire sourire comparé aux persécutions du passé ou qui perdurent dans certaines parties du monde ».

Il appelle tous les chrétiens à travailler à la survie de l'Eglise, apprendre à

critiquer ses raideurs en l'aidant à exister (il n'exclut pas les raideurs cléricales). C'est à eux que revient de droit la critique.

Il s'est remis à aller aux offices dominicaux et se confronte à un problème : l'ennui discret.

« Comment se joindre à une réunion aussi fondatrice et dans le même temps trouver le temps long ? » Timothy REDCLIFFE l'a aidé à faire la part des choses. L'ennui a toujours été un déficit pour l'Eglise. « Nous ne sommes plus au temps de Césaire d'Arles (470-573) évangéliste de la Provence, qui fermait les portes afin d'empêcher les fidèles de s'enfuir ». « Nous, les fidèles, ne pouvons pas tous donner sens aux formulations liturgiques et qui sont récitées les yeux fermés - il faut que le message soit vivant, relu et déchiffré avec les mots, la sensibilité et les connaissances de son époque - et c'est là, que se joue, probablement l'avenir du Christianisme. D'où la nécessité des groupes de travail sur les textes bibliques, à tous les adultes adolescents ». J'y vois là, une ébauche sur l'orientation de l'avenir de la catéchèse.

La foi demande une adhésion, un saut personnel - on croit parce que on l'a choisi, c'est ce qui nous permet de franchir les abîmes du doute. Certains diront : « qu'ils ont perdu la foi » mais ce n'est pas exacte, c'est la volonté de Croire qui faiblit - CROIRE c'est aussi faire confiance.

« Quelle joie qu'exprime un converti - il était seul et le voilà intégré à une communauté - La foi chrétienne n'est-elle pas d'abord et avant tout une relation ? Parmi les chrétiens, il y goûte une familiarité, une idée de pacifisme et de joie ».

Notre auteur a recueilli certains témoignages d'anciens prêtres qui, après 1968, avaient brusquement décidé de quitter l'Eglise catholique ou l'ordre religieux - à cela, ils en restaient inconsolables - leur dé croyance avait été vécue comme un désamour.

Il fait souvent référence aux lettres de Paul, qui répétait aux premières communautés chrétiennes « Soyez toujours heureux ».

Et il conclut : « Dans notre société, saurons nous l'être ? ».

Nadine GERARDIN

JOURNÉES DU PATRIMOINE

avec l'office du tourisme de Senones

Ces journées auront lieu

du vendredi 18 au dimanche 20 septembre.

Vendredi 17h30	Conversation autour du patrimoine Scène 2 - Senones.
Vendredi 20h30	Concert du Chœur d'Hommes - Eglise de Moussey
Samedi 9h30	Promenade de la Pierre d'Appel - Etival
Samedi 10h00	Visite guidée du centre historique - Senones
Samedi 14h00	Visite guidée du centre historique - Moyenmoutier
Samedi 14h00	Concert piano + clarinette - Châtas
Samedi 16h00	Concert chœur d'enfants - SAFO Hurbache
Samedi 17h00	Visite guidée de l'abbaye - Etival-Clairefontaine
Samedi 17h30	Visite originale par Scène 2 - Senones
Samedi 20h30	Entente Musicale Etival-Moyenmoutier - Eglise de Senones
Samedi 20h30	Ensemble vocal de Salm - Eglise d'Etival-Clairefontaine
Samedi 20h30	Concert Folk Yours Elf par Hélicoop - Le Saulcy
Dimanche 10h00	Visite guidée de l'abbaye par l'extérieur - Etival
Dimanche 11h00	Défilé de la Garde de Salm, Compagnie Spectacle du Pays de Senones et la Confrérie du Pétrous - Dans les rues d'Etival-Clairefontaine

Dimanche 14h00	Concert de l'Apromuse - Salle des fêtes de Moyenmoutier
Dimanche 14h00	Visite guidée du centre historique - Senones
Dimanche 15h30	Visite guidée de l'abbaye - Moyenmoutier
Dimanche 17h00	Didier Toubhans et Bidons : Concert cloches et bidons - Moyenmoutier
Dimanche 17h00	Présentation du jardin du cloître - Etival-Clairefontaine

Samedi toute la journée :

Ouverture et visite de l'église de Châtas.

Tout le week-end :

La Société des Amis de Fausto Olivares proposera une exposition dans l'atelier musée.

La galerie de peintures de Gérard Petitdidier.

Exposition Cabinets de curiosité au Palais abbatial de Senones.
Exposition des photos de Monsieur Mallaisé à Hélicoop à Le Saulcy.

Moussey :

Visite de l'église et du parc du château + biennale d'art.

LES REMERCIEMENTS DU PÈRE EMMANUEL

pour l'action de Carême



Comment rendre grâce au Seigneur pour tous ses biens faits. J'ai reçu votre lettre dans laquelle est signifiée la somme de HUIT CENT ONZE EURO dont l'équivalent en CFA donne CINQ CENT TRENTE UN MILLE DEUX CENT CINQ (531 205) provenant de l'action de carême des enfants du caté et des catéchistes et de l'association Mon Repos.

Quelle grâce inestimable. Par vous, en union avec la communauté chrétienne de KEVE j'adresse un sincère et profond merci aux enfants du caté et aux catéchistes de la Paroisse Sainte-Odile qui ont

manifesté par ce geste magnanime leur foi fervente et indéfectible au christ mort et ressuscité qui se trouve caché dans les plus pauvres. Père Luc croyez moi cet argent provenant de la générosité de vos chrétiens sera utiliser à bon escient : Achat d'une Moto et Aide aux pauvres car le respect de l'intention du donateur est et demeure un impératif devoir.

Par ailleurs il est de bon ton que l'on donne le coût de la Moto QUATRE CENT DIX MILLE FRANCS (410 000 F) CFA. Le reste est destiné à la subvention des besoins usuels de Neuf personnes se trouvant dans un état vraiment déplorable.

Je profite alors de cette occasion pour vous dire que vous mêmes et vos paroissiens sont gravés à jamais dans la mémoire des paroissiens de KEVE Soyez rassurer vous mêmes de même vos que paroissiens que nos ferventes prières vous accompagneront par la puissance du Saint-Esprit qui renouvelle en chaque époque la face de la terre.

Recevez toute mon amitié

R.P Emmanuel LAMADOKOU

L'ÉNIGME DE CE NUMÉRO :



C'est après le 25 septembre 2008 que ce petit monument a été érigé à Denipaire... Malheureusement, sur les routes de notre paroisse, sur toutes les routes de notre pays, surgissent d'autres stèles...

Cette église ou du moins, les restes de cette église appartiennent à un des sept hameaux du Ban de Sapt : Laître... d'où le jeu de mots, venant de la citation d'Hamlet, pour vous aider dans la recherche : « Etre ou ne pas être, telle est la question ».

La statue de la Vierge-Marie, provenant de cette église, est conservée sur un des autels latéraux de l'église du ban de Sapt.



EN BREF...

- Les trois paroisses : Saint-Luc, Saint-Maurice du Rabodeau et Sainte-Odile vous convie à partager ensemble la Parole de Dieu et l'Eucharistie au cours d'une messe commune le dimanche 13 septembre à 10h00 à Moyenmoutier. Un pot de l'amitié vous sera offert à l'issue de cette célébration.
- Les Travailleuses Missionnaires de Domremy animeront la messe et organiseront un spectacle le dimanche 25 avril 2010.
- Le chanteur Jean-Claude Gianadda animera la messe et l'après-midi de prières, le dimanche 6 juin 2010 à Etival-Clairefontaine.
- Le père Paul de Blic fêtera son jubilé (60 ans de vie sacerdotale) en l'église d'Etival-Clairefontaine le dimanche 29 août 2010. La messe sera présidée par notre évêque Mgr Jean-Paul Mathieu.
- La rédaction de 'Construire' invite les fiancés à contacter le prêtre de la paroisse le plus rapidement possible car douze mariages sont déjà programmés pour l'année 2010. Deux dates ne sont plus disponibles : les 5 juin et 10 juillet... sauf si les fiancés font appel à un prêtre extérieur ou à un diacre.

Il serait sympa qu'une équipe se mette en route pour la rédaction de ce journal.
Nous aimerions créer un site Internet pour la paroisse Sainte-Odile en lien avec le site de l'évêché.
Nous accueillerons toutes les bonnes volontés.